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笔者在近日的采访中发现，一家酒店门口LED屏打出了“剩宴不是中国传
统，节约才是中华美德”的标语。

对此，济南喜来登酒店总经理张伟梁认为，节俭餐饮新风不仅可以引导酒店发
展新的经营理念和管理思路，同时也促进客人树立合理点餐，适度消费的理念。

反对铺张浪费已成为重点关注的话题，这将有利于更好的发展经济型社会，
使人们养成良好的生活习惯和作风。

济南索菲特银座大饭店总经理博华凯说道：“作为星级酒店餐饮从业者，在
此关键时刻，要借机改变以往固有的运营模式，从酒店自身做起，逐渐使整个餐
饮行业形成勤俭节约的意识”。

舜和国际酒店、山东舜和酒店集团董事长兼总裁任兴本也有他独到的观点，

他说：“餐饮的消费主体由公款消费改变为个人消费，是一种不可逆转的趋势，如
果中高端餐企仍然把经营重点放在公务消费上，这将非常危险”。他还说，随着经
济发展，中国会像欧美国家一样，中产阶级会越来越多，个人消费的春天很快来
临，餐饮业未来的客户群应该是这个群体。

济南贵和皇冠假日酒店总经理海福瑞说出了他的观点，“节约型餐饮消费不
是不消费,而是提倡一种合理健康的餐饮消费模式”。“我认为倡导节约型餐饮与
促进消费并不矛盾，倡导节约的措施可使得旅游休闲客得到真正的实惠。而且酒
店的节约措施都是在不影响客人消费利益、保证服务质量的前提下进行的，科学
的节约措施既降低了酒店经营成本，又节省了能源，对社会也做出了贡献，是件
双赢的事情。”

面对节约型餐饮新风，众多星级酒店积极调整经营思路，开打“亲民牌”。
舜和酒店集团董事长任兴本说，舜和对经营方向进行了战略调整，在集团内

部提出“老老实实为大众服务，真心实意满足大众需求”的口号。他说，做大众生意
的酒店才能长久。现在餐饮消费主体在发生变化，那些靠高价位、高利润、靠公款
消费的酒店，会被逐渐淘汰。以后的大宗公务、商务宴请会是“偶然性消费”，而大
众消费则是支撑酒店经营的常态。舜和要坚持大众路线，以低价位、低毛利率、高
品质的服务来赢得市场。

济南索菲特银座大饭店总经理博华凯也亮出了他的观点，“酒店已从先前的
餐饮营销结构积极转变为以散客市场为主导、政府和商务用餐为辅的新模式。”

“自助餐将发展成为会议用餐的主要形式。为吸引更多百姓消费，索菲特近期推出
了物美价廉的团购菜单，中餐厅原价268元两人套餐现团购为138元、原价666元四
人套餐现团购为268元。”

采访中，记者看到，喜来登酒店采悦轩中餐厅更多采用普通食材，降低成本和
价格。“喜来登酒店一直提倡灵活的消费方式，中餐厅不设包房费，欢迎酒水自带，
酒店酒水价格也非常亲民。为避免食物浪费，很多菜肴提供半例，按照用餐人数精
确设定菜量。”

山东新闻大厦副总经理李文平说：“山东新闻大厦及时调整菜品，补充了许多
特色菜、家常菜，推出系列胶东家常菜，致力于打造老百姓厨房。”

济南万达凯悦酒店总经理张弘杰称，酒店的济南府中餐厅调整营销思路，无
包间最低消费，提供小份量菜品，推出经济实惠的商务套餐，客人可任选荤素搭配
当日例汤、米饭及新鲜水果。同时，还推出家常菜品、精选特价菜品，让客人以社会
餐饮的价格享受国际五星酒店的品质与口味。

济南阳光壹佰雅高美爵酒店总经理杜伯乐先生说：“中餐厅午餐菜品及系列
套餐仅28元起，3人套餐仅188元起。西餐厅还推出半自助午餐，选择一款热菜搭配
自助的沙拉、寿司、凉菜、例汤等。”“我们酒店取消了最低消费标准，根据客人需求
减少菜量同时降低菜价，定制个性化健康菜谱。”

与以往的“面子饭局”、“奢华宴请”、“豪华剩宴”不同，如今，“光盘行动”、“饭后打包”成为餐饮新风尚。喜喜来登酒店鼓

励客人将未吃完的食物打包带走，免费为客人提供打包盒与打包袋。为避免传统中餐产生的大量食物浪费，酒店为客人人

提供中餐西吃的分餐方式；酒店会对自助餐后没有剩余食物或在中餐厅将剩余食物打包的客人赠送小礼物，促进客人提提

高厉行节俭，反对浪费的意识。

同样，在贵和皇冠假日酒店餐厅区域，笔者看到了提示客人理性消费的宣传单；现场服务人员对客人有点餐引导，避

免浪费；在自助餐区域，引导客人多次少取。开展光盘行动，光盘消费奖红酒；主动提供为客打包服务；设计多标准自自助、

分餐方式供客人选择。在索菲特酒店餐厅的餐桌上摆放着“厉行节约”的宣传牌；公共区域播放“厉行节约”的视频；；各餐

厅备足不同型号、用途的打包盒或打包袋，主动为客人提供打包服务。济南万达凯悦酒店为了满足客人的打包需要，保保证

客人的健康及菜品打包后的品质，也专门订制了高质环保的精美打包盒及打包袋。

在节约型餐饮的新风

的吹动下，酒店餐饮消费结

构出现明显变化。一些高档

酒店春节前后接待的公务

宴较之前明显减少，宴会规

格也大不如往年。随着节俭

概念的深入，高档大型酒店

和高星级酒店该如何面对

并调整、转变营销思路呢？

随着节俭概念的深入，杜绝“舌

尖上的浪费”、“光盘行动”在商家和

消费者的合力下已成共识，“禁止公

款过度宴请”使酒店餐饮业重新洗牌

布局，以往的消费结构模式或因此被

打破并重新建立。

节俭的风尚一定程度上带来的

酒店营业额的减少，让不少高档大型

酒店和高星级酒店感受到压力。新的

市场环境，酒店该如何面对？近日，记

者分别采访了济南十几家高星级酒

店和大型知名餐饮的老总，他们结合

自己的认识和酒店经营现状，说出了

各自思路和转变经营的想法与举措。
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